

LA PATRIA

DIARIO INDEPENDIENTE

Los precios de anuncios de forma irregular son convencionales.—Las personas que ocupen mensualmente cualquiera de las series anteriores tienen derecho a reclamar una suscripción gratuita del diario.

Todo pago será anticipado.

Para todo lo concerniente al pago de suscripciones y anuncios dirigirse al Sr. Manuel María Balbín.

(Calle del Correo.)

TARIFA
Suscripción mensual, un suceso
Aviso y remitidos en página de pica y small pagarán:

columna de 40 ctm. \$j 5,60	} por una vez
" " 20 " " 3,90	
" " 11 " " 1,60	
La línea pa gual " " 1,00	} por una vez
Por mes 20/40 de rebaja.	
columna de 40 ctm. \$j 2,80	
" " 20 " " 1,60	} por una vez
" " 10 " " 1,00	
" " 5 " " 0,60	
Por un mes 40 0.0 de rebaja.	

Año I | Número suelto 5 cts. Quito, Miércoles 6 de Agosto de 1902. Número atrasado 10 cts. | N° 154

AVISO IMPORTANTE

Se vende en la parroquia de Mindo sitio Pachijal, un hermoso fundo de 130 caballerías de extensión. Tiene muchos árboles de caucho y de cascarrilla, algunos de cacao y dos casas para habitación y alambique, dos ó más cuadras de caña, platanales yucales y demás plantas de Caliente, con un terreno y clima á propósito, para Cacao. Puede venderse en cuerpo, ó por lotes de 33 caballerías. La persona que interese puede tratar con su dueño el Sr. D. José M. Guerrero, en su estudio, Carrera García Moreno, Casa del Dr. Pablo Herre-

J. M. Guerrero.

Julio 17 de 1902.—N° 137 10 v.

ADVERTENCIA

Suplicamos á las personas que deseen seguir favoreciéndonos con sus suscripciones y á las demás que quieran comprar números de este periódico, que se dignen pedirlos al Sr. Manuel María Balbín

SE VENDE

Un bonito fundo en la jurisdicción de Yaguqui, de clima agradable de magníficas producciones. Tiene 20 caballerías de terreno, está á cuatro horas de la ciudad de Quito. Para promotores pueden entenderse con la Sra. Rosario A. v. de Eguas en la carrera Salinas (la Recoleta) casa N° 8.

En el Almacén de A. E. Estupiñán

Acaban de llegar directamente de Europa Casimires finos de lana, colores de última moda. Liencillo ancho, pieza de 40 yardas, á 7 sueres 60 centavos. Zaraza bien negra y fina, á 17 y ½ centavos la vara. Arabias francesas tinte firme. Jabon Reuter legítimo de EE. UU., á 70 cts. cada uno y á 3 por 2 sueres. Se realizan casimires negros y azul. desde 1 suere 20 cts á 5 sueres. Piqué blanco afelpado, á 33 cts. vara. Quito, 25 de junio de 1902.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, N° Letras E, F, G, ¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas Calzado, Camisas y Cuellos Medias y Calcetines Procató de seda para muebles Tarjetas para bautismo, felicitación, primera misa y primera comunión Platos para adornos de paredes Flores artificiales Tiras bordadas finas Encajes, grecas, pasamanerías, ruches Aplicaciones para vestidos Telas de seda, negras y de colores Ponchos de algodón y de lana Coronas fúnebres Lanas y Merinos de colores Agua de Kananga, legítima Paraguas, Sombrillas y Bastones Sombreros para Señoras y niños Máquinas de coser "Domestic B."

AVISO.

RAZON Y FE

Gran revista mensual, publicada en Madrid por los Padres de la Compañía de Jesús. En la Librería Americana se encuentran suscripciones. La suscripción anual vale 7 sueres.

En el almacén del Señor Gabriel Unda se hallan de venta los *Versos* y *El Manual del Sentisimo Sacramento* escritos por el Ilmo. señor Federico González Suárez, á 20 y 50 centavos, respectivamente.

AGENCIAS

DE ESTE DIARIO

Agencia Central.—Manuel M. Balbín.

AGENCIAS

DE LAS PROVINCIAS

- Tulcán. . . . Sr. Daniel Pozo
- San Gabriel. . . Juan Agreda
- Ibarra. Liborio Madera
- Otavaló. José Ignacio Coronel
- Latacunga. . . Sr. Dr. Benjamín Terán
- Pujilí. Joaquín Romero.
- Ambato. Juan León Mera
- Pelileo. Amadeo Pozo
- Riobamba. . . . Augusto González
- Alausi. Dr. Alfonso N. Ortiz
- Cuenca. Miguel A. Vélez
- Loja. Dr. Guillermo Riofrio
- Guaranda. . . . Virgilio Silva
- Guayaquil. . . . Virgilio Drouet
- Azogues. . . . Dr. Arcesio Pozo
- Portoviejo. . . Sr. Agustín Serrano

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoritas Cornejos, tiendas, letras A, B, se venden los siguientes artículos:
Cognacs "El Gallito," "Martel" * y ** Landau fils ** y fine Champagne, Cervezas "Hammonia," "Cazador," "Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias.
Gran Chartreuse y Petit Chartreuse. Vino Vermouth legítimo. Vinos españoles y de California en barriles y en cajas.
Vinos "Bourdeaux" franceses y de California en barriles y en cajas.
Vinos blancos y para conegar. Champagne "Montebello" y "Mercier." Dulces y Conservas francesas y americanas. Hierro esmaltado, Muebles de Viena Papel tapiz, papel de escribir en Bloks sobros.
Valdes de zinc, gualdrapas y jug netés. Platos ordinarios y de porcelana finos. Clavo de olor, canela fina, cera de castilla. Corchos, alpieste, mimbre, escobas y palas. Corcés y frutas en jugo, figuras de porcelana.
Genger Alo, kola y papel de imprenta, etc

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRRE

EL CODIGO CIVIL CHILENO

POR

LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúmenes son ocho sueres; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sueres los dos tomos.

HA LLEGADO A ESTA CIUDAD

el notable especialista en **HELMINTOLOGIA** y **SIFILIS**;
SR. DR. ISMAEL VELAZQUEZ V.

Poseedor del **INFALIBLE** y maravilloso específico contra la **LOMBRIZ SOLITARIA, GUSANOS Y OTRAS AFECCIONES DEL ESTOMAGO.** El ha recorrido, en ejercicio de su profesión todas las Repúblicas de América, PROPAGANDO EL BIEN CON SU PRECIOSA MEDICINA. En Guayaquil, Manabí, Los Ríos y El Oro ha trabajado también durante largo tiempo CON EXITO BRILLANTE. Exhibe títulos y certificados ALTAMENTE HONORIFICOS de autoridades médicas, civiles, eclesiásticas y militares.

Su permanencia en la Capital será corta.
Carrera de Bolivia, Núm. 29, cuadra 5ª, Casa donde vivió el Gral. Arellano.

LA PATRIA

QUITO, AGOSTO 6 DE 1902



GARCIA MORENO

Veintisiete años ha que, al golpe del machete de unos cuantos asesinos, cayó el "Hombre que honró al Hombre" y que dió gloria á su Patria.

Necesitábase que sus matadores ascendieran al Capitolio para que resplandeciesen más las virtudes del Héroe.

El sol nunca brilla mejor que cuando se muestra entre nubes impotentes, para interceptar sus rayos.

Mataron á García Moreno, para dar libertad á la Patria y encaminarla por los senderos del engrandecimiento y de la honradez.

Y ¿dónde están las virtudes de los matadores?

Incapaces de imitar las virtudes de su víctima, arrojáronse por el camino de la más asquerosa tiranía.

García Moreno, tirano? Bien está; pero tirano grande; como hombre, tuvo debilidades, y como grande sus debilidades revelaron su grandeza.

Y ¿qué han sido sus matadores?

Tiranos sin virtudes, sin méritos, sin el talento suficiente para inmortalizarse con la práctica de la más fácil virtud.

García Moreno levantó á la República del fango en el que la política del primer Flores la había sumido. Escuelas y Colegios, Politécnicas y seminarios, caminos y Ferrocarril, milicia disciplinada y moral absoluta: he ahí las palancas poderosas de las que se sirvió el Genio para levantar al Ecuador al pínaculo de la gloria.

Y sus matadores ¿qué han hecho? Ahí dejaron las escuelas desprovistas de todo; los maestros robados de un año y más de sueldos; los Colegios convertidos en cuarteles; la Politécnica remachada sus puertas; los Seminarios perseguidos, los sabios insultados; caminos inconclusos, ferrocarril oneroso; asesinatos diarios y la inmundicia por todas partes.

García Moreno con dos millones de pesos que tenía por rentas del Estado, abrió caminos, construyó la Carretera Nacional, cuyo costo no al canzó á un millón de pesos, principió la vía férrea, sostuvo escuelas y colegios, trajo no medianías vulgares para profesores, sino lumbreras, arrancadas de ese cielo del saber que se llama Compañía de Jesús; y, con tanto gasto, tenía fondos en las arcas fiscales. Milagros de la honradez!

Y sus matadores? Con más de veinte millones de sueros de entradas, con centenares de confiscaciones y contribuciones ¿dónde los caminos? dónde reparar siquiera la Carretera García Moreno?

dónde los colegios y escuelas? dónde sabios por profesores? Ahí dejaron el derroche para oscurecer la honradez de García Moreno; ahí los robos á las tesorerías, el agio, el peculado; ahí los que antes eran *cuasi* pobres de solemnidad, hoy enriquecidos.

Ah victimrios! no podréis borrar de la memoria de los ecuatorianos el nombre de García el Grande, porque para ello tenéis que destruir calles y plazas, caminos y carreteras, observatorios astronómicos, casas de Beneficencia, ferrocarril, escuelas, colegios y todo lo grande que tiene el Ecuador.

Cada día que pasa se acentúa más la gloria de vuestra víctima; cada uno de vuestros crímenes sirven de sombra para hacer resaltar más la figura del Héroe.

La gloria de García Moreno llegará, en no lejano día, á la plenitud de su apoteosis y, entonces, el pueblo ecuatoriano que había comprendido que matado á García Moreno, se mató al Ecuador, levantará, aquí, en las faldas del Pichincha, una estatua á la memoria del egregio Presidente; y castigará á los culpados, como Atenas á Anito y Mileto, matadores de Sócrates.

SERVICIO DEL CABLE

Lima, 2.—El Presidente de la República D. Eduardo López de la Romana en vista de la seriedad del problema político y por asuntos domésticos como la enfermedad de su esposa ha pedido á los Ministros lo excusen de una inmediata resolución de los asuntos pendientes.

Sabese privadamente que los probables cambios en el Gabinete serán solamente parciales.

Washington, 2.—Despacho recibido hoy en el Departamento de Estado del Ministro Bowen de Caracas, anuncia que los revolucionarios venezolanos han avanzado hasta cien mil en las afueras de la Capital de Venezuela.

Es uno de los importantes despachos recibidos de Venezuela.

Castro no ha anunciado si atacará á España ser atacado.

Probablemente no ocurrirá nada decisivo antes de una semana.

Roma, 2.—La Princesa Rospiogiosi antes señorita Maine Reid de Washington, dió hoy á luz una niña y madre é hija están bien.

Hay gran regocijo entre los que se opusieron al matrimonio de la princesa, por no haber sido varón el recién nacido.

La princesa, Rospiogiosi se casó con el príncipe después de su divorcio de Fred Parkurst de Bangor (Maine).

La Iglesia católica no reconoció éste divorcio y rehusó dar permiso á una hermana religiosa para que asistiera á la Princesa, sosteniendo que el matrimonio de ésta es ilegal.

El Arzobispo Riordan, de San Francisco, saldrá de esta ciudad, el próximo miércoles, á bordo del vapor "Celtick", en viaje para La Haya, en donde iniciará una demanda contra México, ante el Tribunal Internacional, en nombre de los "Fondos Pios de California". La suma reclamada es de 9.908.862 77 pesos.

París, 2.—"La Prensa" de esta tarde publica la noticia de haberse disparado un tiro al Presidente Loubet, ayer tarde, en Rambouillet. Investigado el asunto se sabe que el rumor carece de fundamento.

Varios diputados nacionalistas, representantes por París, conferenciaron hoy con el primer Ministro Combes, tocante á la actitud del Gobierno, con relación á las escuelas religiosas.

Combes les manifestó que las escuelas cerradas con motivo de la nueva ley, no podían reabrirse mientras el Consejo de Estado no resolviera algo tocante á las solicitudes presentadas; pero que podían, sin embargo, reabrirse con personal laico, lo que consideraba como un medio expedito mientras las solicitudes estuvieran en consideración ante el Consejo de Estado.—Manifestó

el primer Ministro que habían 12.000 solicitudes que aguardaban la resolución del Consejo.

Los socialistas han arreglado una manifestación anticlerical para mañana, en la plaza Manbertin, en el barrio Latino, y los clericales anuncian también un meeting para protestar contra la circular de Combes. Esta reunión se celebrará en un salón de la calle de Danton, en el mismo barrio, por lo que se teme ocurra un choque entre los dos bandos. La Policía piensa tomar extensas medidas preventivas.

Los aldeanos brtones continúan resguardando las escuelas servidas por monjas y manifiestan su determinación de impedir se cierren dichas escuelas.

Berlin, 2.—El profesor Waldeyere, en la última sesión de la Academia de Ciencias de Prusia, sometió á dicha corporación las medidas del cráneo del filósofo Leibnitz, descubierta recientemente en la Iglesia de Hanover.

La cavidad craneal mide 1.422 centímetros cúbicos, indicando que los sesos pesaron 1.258 gramos, lo que es demasiado poco.

Los perfiles del cráneo indican que Leibnitz fué de origen eslavo.

Berlin, 2.—Según Franz Vanderlip, ex-Ayudante del Secretario del Tesoro de los Estados Unidos, llegado aquí ayer, procedente de Italia, el objeto de la visita del Rey de Italia al Emperador de Alemania, á fines del presente mes, es proponer la reducción del armamento continental.

Este fué también el objeto de su visita al Zar, por quien fué muy animado para visitar al Emperador de Alemania.

Dice Vanderlip que los grandes banqueros italianos creen que algo puede obtenerse del proyecto de Víctor Manuel.

El joven monarca ha dado este paso por su propia iniciativa; no siendo cosa del gobierno italiano sino un acto personal del monarca.

Comprende su Majestad que el sostenimiento de un enorme ejército de Italia es una carga más pesada que para otros países.

Su Majestad se ha inspirado en el deseo de servir á su propio país, sirviendo á la vez á toda Europa al tomar á su cargo esta misión.

Cooce, 2.—El Rey pasó la mayor parte del día sobre cubierta de su yate real "Victoria y Alberto".

Varias distinguidas visitas fueron recibidas en audiencia, esta tarde. Su Majestad parecía gozar de excelente salud.

ALFONSO XIII

El Rey Alfonso XIII ha principiado sus visitas para elegir la princesa que ha de acompañarle en el trono de España.

La reina, madre del Monarca, ha solicitado del Pontífice León XIII interponga sus oficios para dirigir al joven Rey en la elección de su futura esposa.

Las princesas de Borbón de Francia, Nápoles y España han sido, por lo pronto, excluidas por no convenir con los deseos de la reina, la cual se muestra decidida por las casas de Austria y Baviera.

El Monarca español, netamente católico ha depositado en uno de los lugares más visibles del departamento real, el valioso y artístico mosaico, reproducción del Foro romano, el cual ha sido obsequiado por el Pontífice á su augusto abjido.

El Cardenal Rampolla, tratando de la situación de Alfonso en la Corte, ha manifestado sus temores de que los cortesanos acaben por corromper la fe y la moralidad del Rey de España; pero la reina tiene puesto su anhelo en la rectitud del corazón de su hijo.

Así España se verá libre de muchas calamidades que afligen á los pueblos minados por la corriente de la política nacida entre el ruidoso tumulto de la revolución francesa.

Nueva colonización

Necesario se hace que las Repúblicas sud-americanas tomen de su cuenta las pretenciones de las potencias poderosas, y que dirijan los esfuerzos de su política á matar en sus raíces las autojardas intemontas de salva-

ción de la América latina, las cuales se dejan entrever ya en las tendencias europeas y americanas.

Mucho tenemos para pensar con los manejos últimamente realizados en Panamá, y la opinión inglesa dominante, emitida ya por los órganos de la prensa británica.

Léase, lo que dicen, al respecto "El Cronista" de Panamá" y "la "National Review" de Londres, respectivamente.

"Algunos ciudadanos de la Gran República del Norte comienzan á considerar ya como de su propiedad este pedazo del territorio colombiano y debido á esto y figurándose quizás hallarse en las Filipinas ó en Puerto Rico, se permiten manifestar ciertas pretenciones totalmente absurdas y ridiculas.

Está fuera de toda duda que el destino manifesto se cumplirá; pero no así de manera tan rápida como esos señores se figuran. Y debemos comenzar por el principio, esto es, que nos den primero los centenes en que han valorado el territorio istmeño, y que después nos surren la badana y nos impongan su santa voluntad. Pretender hacer uso de una mercancía sin antes pagar su valor, es un absurdo ó por lo menos se corre el riesgo de que el comprador haga su apuro en números romanos.

Al manifestar que algunos yankees se han permitido manifestar ciertas pretenciones como si estuvieran viviendo en alguna de las nuevas colonias americanas, no lo hacemos sin un fundamento en que apoyarnos.

En el último número del periódico oficial del Departamento se halla publicada una resolución dictada por el señor Secretario de Instrucción Pública, con motivo de un Memorial elevado por Cieba A. Campbell y George A. Smith.

En el citado memorial los expresados señores solicitaron que se les concediera privilegio por tres años, para la enseñanza del idioma inglés en la ciudad de Colón; que se obligara hasta con pena de multa á todos los colombianos residentes en Colón, de 5 á 10 años de edad, á que concurrirán á la Escuela; que en caso de existir otro ó otros establecimientos públicos ó privados en que se enseñara inglés, quedarán bajo las órdenes de los peticionarios y aun pagarán los derechos que éstos tuvieren á bien imponerles. En fin, pedían y pedían hasta el sol y la luna, y seguramente para no molestado se reservaron algunas cositas más para la próxima ocasión.

Por supuesto que una solicitud tan descabellada sufrió el rechazo que bien merecía; pero ella pone de manifiesto lo que ya hemos dicho: que algunos si no muchos boquirruídos del Norte se figuran que el ítem les pertenece, y que por lo tanto debe americanizarse, para lo cual, antes que todo, hay que enseñarles á chapurrear el inglés y hacerlos olvidar el español.

Siquiera á nosotros los istmeños nos quieren yanqueizar, llevándonos á sus escuelas. Ya esto es algo, pues buena chanza no darán si se los ocurriera aplicarnos la obra por aguija de resultados infalibles.

Pero es muy ligero, señores yankees, muy ligero. Así tan de prisa no salen buenas las cosas."

"Alemania ó Italia pueden encontrar en América los territorios que necesitan. Aquella región inmensa, en efecto, no cuenta sino 40 millones de habitantes, lo que hace menos de tres habitantes por kilómetro cuadrado. Sus estados están en perpetua revolución, en eterna guerra y siempre arruinados financieramente.

Una tercera parte, por lo menos, conviene á la colonización europea y tiene un clima templado. Sus riquezas vegetales y minerales son muy abundantes.

Los antiguos colonizadores españoles, poco dados á las empresas industriales, han producido, cruzándose con indios y negros, una raza ignorante, retrógrada, incapaz de trabajar y aún de dejar trabajar á los extranjeros. Los caminos faltan. Una tonelada de mercadería cuesta como transporte en el Perú, de la costa al interior, mil francos.

Para hacer prosperar aquello, necesitan un gobierno firme y justo. Tres potencias pueden dotar de tal beneficio á Sud América: Estados Unidos, Inglaterra, y Alemania.

Los Estados Unidos se tragarán á México y á Centro América y verán que eso es suficiente.

Inglaterra no tiene pretenciones por aque-

los lados. Sólo Alemania puede, pues, tomar posesión del puesto vacante.

SERVICIO DE LA PRENSA ASOCIADA
HISPAÑO-AMERICANA

Filipinas.

Es un hecho real la paz en el archipiélago vendido por España a los Estados Unidos. Los síntomas de conformidad entre los aborígenes y los ocupantes norteamericanos, aumentan cada día. Las clases pensantes y pudientes, especialmente, expresan con ansiedad el deseo de que termine toda resistencia y que la paz obligue a los ocupantes a cumplir sus promesas de gobierno autónomo y civilizado. Las grandes sociedades de obreros, las cámaras de comercio, las municipalidades de todas las ciudades y poblaciones regulares manifestaron su adhesión por el corriente natural de la conformidad y del consentimiento de que serán bien gobernados.

La prensa de la zona de la prensa norte americana contra las crueldades de algunos jefes militares, y la consignación sanción ejercida por el Gobierno contra tales actos de crueldad, han influido notablemente en la verdadera pacificación, que es la que se efectúa en los corazones y en las almas de los que antes eran que su número de millones en la lucha armada. "La cura de agua", pusará á la historia como tormento moderno inventado por el militarismo; pero no será infamante para la Gran Nación americana que, en masa, la protestada contra él.

En todo el archipiélago filipino hay nueve millones de habitantes que ocupan un área de un millón de islas cuya extensión territorial alcanza á 350.000 kilómetros cuadrados. Vivirán bajo el régimen republicano, y el mundo habrá de ver en no lejano día la influencia del nuevo régimen político comparada con la que ejerció la monarquía en más de tres siglos de dominación. Diferentes razas con diversos diámetros, manifestaciones de vida, habrán de tener dificultades de adaptación que han previsto la sagacidad y el talento práctico de los norteamericanos.

Los diarios neoyorkinos, han publicado la oferta que hizo al gobierno de los Estados Unidos un millonario del país, Mr. Andrew Carnegie, de pagar á los 20.000.000 de pesos que dicho gobierno dió á España por la adquisición de las Filipinas, en cambio de dejar libre é independiente el Archipiélago, buen número que halagaba su obra de altruista y evitar los conflictos que prevían entre sus pueblos y los habitantes de las islas.

Gastos enormes, que ascienden en 300.000.000 millones de dólares; miles de víctimas y actos de crueldad que han conmovido y lastimado la honra nacional, todo eso se ha visto; pero la ocupación, después de cuatro años de lucha y sacrificios, impens al fin, mediante el reconocimiento de los voluntarios, la acción civil con efectivas garantías, la propaganda civilizadora, y, más que todo, la esperanza fundada en lo que promete una nación democrática por excelencia; es decir en lo que promete un pueblo generoso y no un hombre ó un grupo militar ó aristocrático siempre tentado de vanidad; que tal es la diferencia que existe en la República y la Monarquía.

La sabiduría del Gran Rey de España al llamar las dificultades prácticas, y el Archipiélago progresará al impulso de la democracia. El peligro de comar con la victoria á la independencia el prestigio de un caudillo afortunado, ha cesado por completo. Todos los elementos técnicos del lejano Archipiélago, mezcla de Malayos, Negros, Negros, Indios y Mestizos, con variedad de dialectos y creencias, con hábitos distintos según la región que habitan, desde el salvaje y los latinos (hombres florentinos) hasta el hombre civilizado, vivirán al amparo de la República y progresará al impulso de la democracia.

Manila, ciudad de 500.000 habitantes, será transformada y llegará á ser una de las más ricas y bellas del mundo. Sus grandes y sencillos conventos, serán convertidos en institutos científicos, hospitales, oficinas de sanidad y de administración pública; y las grandes haciendas de los frailes con todos los demás bienes de manos muertas van á ser de utilidad á la libre circulación de valores. El trabajo, el orden y el espíritu industrial que despertará á los pueblos cuando todas las inteligencias actúan cuando cesan los privilegios de casta ó de secta política ó religiosa, transformarán los hábitos y hasta la índole de aquel pueblo.

Para conseguir estos fines esenciales de *modernización*, el gobierno de los Estados Unidos ha enviado á Roma en misión especial á Mr. Taft, Gobernador de Filipinas, con el fin de arreglar con el Santo Padre de la Iglesia Católica la desamortización de los bienes de manos muertas, mediante el pago de sus valores actuales, y la desocupación de las haciendas y conventos de frailes.

Por los últimos cables publicados, se sabe que el Sumo Pontífice acepta el arreglo sobre las bases indicadas; se ha puesto el dedo en la llaga para curarla.

La Democracia americana tiene dos ideales que practicar: la autonomía municipal y la independencia individual compatible con el orden social; á ellos deben su admirable carrera de nación independiente, y con ellos han acumulado cuanto la civilización europea arrojó de su seno por las preocupaciones y el orgullo de las antiguas prácticas setarias. En caso de empleo y generoso modo se funden todas las tendencias de los Estados Unidos, obrando como nación más que como Gobierno; por lo cual sin desmentar sus propios intereses, trata, como impulsado por el destino de la humanidad, de hacer el bien directo ó indirecto de los pueblos.

Cuba es hoy una nación independiente, y más tarde lo serán Filipinas y Puerto Rico. En el Congreso americano de este año se ha discutido ya el asunto de la independencia de Filipinas, y la ley que reglamenta la administración del archipiélago, tiene las bases de un gobierno propio para el porvenir. La prensa de todo el país acoge la idea con benevolencia, y el partido demócrata la ha tomado como parte de su programa de reformas. El Gobierno además, ha escogido el 4 de Julio—la fecha clásica de la Nación—para declarar la paz de Filipinas.

Cese, pues, el imperio de la fuerza y principio en orden legal en el vasto archipiélago oriental.

Julio 1 de 1902.

CRONICA

MEMORANDUM

Mes de Agosto tiene 31 días, 5 de fiesta y 26 de trabajo.

FASES DE LA LUNA.

Luna nueva el	3
Cuarta creciente el	10
Luna llena el	19
Cuarto menguante el	26

Comisario de turno.—El Sr. Gallegos Botica de turno.—La Alemana.

CORTE SUPREMA.—Ministro de semana, Dr. Alban Mastana.

CORTE SUPERIOR.—Ministro de semana, Dr. Valverde.

Pasajeros

Salieron hoy, rumbo al Sur, el Dr. Alfredo Valenzuela, el Sr. Alejandro de Wind y dos Hermanas de la Caridad.

Excusas

Ha presentado excusas para no asistir al Congreso el Diputado por Esmeraldas, señor Miguel A. Carbo. ¿Le aceptarían....

Convocatoria

Los Senadores y Diputados que se hallan ya en ésta, fueron citados hoy para que concurren á las juntas preparatorias.

Arribó

Ayer llegó el General Hipólito Moneayo para asistir al Congreso como Senador por Balívar.

Nombramiento

Ha recibido el de Comandante de Armas de la provincia del Careli, el Comandante Secundino Velázquez.

Ha sido

Llamado al servicio activo de las armas el Sr. Manuel Páez, y desempeñará el cargo de Ayudante de la Comandancia en Imbabura.

Enfermo

Se halla y de gravedad el Sr. Tristán Molina, adjunto á la legación Chilena.

Incendio

Anoche se quemaron las dos casas de la hacienda de "Pintado", situada en la parroquia de la Magdalena: se cree que el incendio se produjo por mano criminal.

Prisión

El Teniente Político de Cotacollo, quien ha sido destituido, condenado al Sr. Francisco Alarcón á 90 días de roja, por faltamiento á su autoridad. El penado ha implorado indulto al Consejo de Estado.

Legaron

El Sr. José María Bueno, Senador por el Cañar; Sres. Aurelio Bayas, Rafael Aguilera, diputados por la misma provincia; Enrique Cueva y Leonidas Campozano, diputados por Manabí. Ha venido también el Sr. Emiliano Caicedo, según se dice, con el objeto de conseguir que Pauto sea elevado á la categoría de provincia, y su establecimiento en el colegio de niñas y de enseñanza secundaria. No es malo el antojo.

Matrimonios

Han contraído matrimonio: La señorita Isabel Borja con el Sr. Ignacio Torre Palacios y la señorita María Ester Ascona con el señor Daniel Garcías. Sendas felicidades en sus hogares.

Acuerdo

En sesión solemne, los profesores de la Universidad Central, acordaron que sea colocado el retrato del Sr. Dr. D. Asencio Gándara en el Salón de actos del Establecimiento. Dicho acto será solemnizado por la asistencia clásica de los miembros de la Universidad y por un discurso dedicado á la memoria del difunto, el que será pronunciado por el Sr. Dr. Ricardo Ortiz.

Defunción

Esta mañana falleció la Sra. Dña. Visitación V. de Baca, después de haber recibido todos los auxilios de la Religión Cristiana. La sociedad hace una pérdida irreparable, cuando así desaparecen de su seno matronas virtuosas y ejemplares. Reciban sus deudos, nuestra sincera condolencia.

Por la justicia

Felicidades de corazón al Sr. Comisario Gallegos por su espléndido triunfo últimamente obtenido contra los doctores industriales, que traían de capa caída al Foro ecuatoriano. La justicia bendicirá siempre la memoria de un empleado tan enérgico y probo. De igual laya, merece nuestro aplauso el Sr. Dr. Dn. Romualdo Bernal.

Intendencia

Orden del 6 de Agosto.—Servicio del Reglamento.—Los jefes que harán mañana el servicio de contra ronda durante el 1º y 2º cuarto diurno y nocturno son: los comandantes Eliseo Véliz y Aurelio Fabara.—Comandante de guardia de prevención el Capitán Ricardo Merizalde con el Teniente Alejandro Viscaino.—Visita de Hospital, el Capitán Guillermo Ríos.

Entrega

A Manuel Cevallos se lo entregó ayer en la Oficina de Pesquisas un poncho de castilla valor de \$j. 12 que fué recaudado por dicha Oficina de poder de Manzel Jara.

Captura

Se capturó á Pastora Mesa que anocheció en estado de embriaguez cargaba consigo una holleta, que ha resultado ser robada.

Latacinga, Agosto 1º de 1902.

Señores Redactores de "La Patria".

Quito.

Varios propietarios de esta provincia, pensando tomar parte en las carreras de caballos que debían tener lugar en Quito el 10 del presente mes; pero se sabe que se ha disuelto el Comité organizado, por la renuncia de su presidente, Dr. Luis Vivanco. Queremos saber, con tiempo, qué hay de cierto en el asunto.

Corresponsal

BIBLIOGRAFIA.—El Sr. D. Emiliano Caicedo, Director de *La Paz*, importante semanario que se edita en Daule, ha tenido la bondad de remitirnos un folleto intitulado *Apuntes históricos, geográficos y estadísticos del Canton Daule*.

El folleto en referencia, lo conceptuamos de interés público, ya por los datos que en él se han publicado, acerca de la patria de Juan Bautista Aguirre y Vicente Piedrahíta; ya, también, por ciertos artículos originales, escritos por la pluma del Sr. Caicedo, modesto obrero de las letras ecuatorianas.

CUENCA

Compañillazo titula la heja que ha circulado en esa ciudad y cuyo tenor es el siguiente:

"En la Convención radical veinte y siete días se arguyó sobre libertad de cultos; durante quince sesiones, el ciego Vela habló de la infabilidad del Papa, y nuestro gran Peralta se ocupó durante una semana íntegra en ridiculizar á un pobre predicador de aldea, hasta que impaciente el Diputado Córdoba le interrumpió diciendo: "¿Por qué se asusta tanto y se preocupa tanto contra un pobre clérigo de misa y olla? Mire Dr. Peralta, pasemos á otra cosa;—Cinco Congresos, y no se pasa á otra cosa; dos millones gastados en legislativas, y no se pasa á otra cosa; devorados por el hambre del Progreso, sedientos de felicidad, desesperados por ilustración, locos por bienandanza, y no se pasa y no se pasará á otra cosa.

Patronatos, leyes de culto, Concordatos, Protocolos, sustituciones del Diezmo, Mancomunas, nombramientos de Obispos, extinción de Curas, Santelmas, Sanbartolomé's Sauguntines; y frailes arriba y frailes abajo, y Obispos vivos y Obispos muertos, y campaneros y sacristanes, y hasta el perro de la berta: he ahí el tema de una Constituyente, de cinco Senados, de cinco Cámaras Legislativas, de tres Misiones Diplomáticas, de tres Proyectos de Patronato y uno derogado: he ahí el tema de cuatro años de gue-

rra, de cuatro años de despotismo, de cuatro años de barbarie.

Y mientras tanto ¿qué? los clérigos en su puesto; los diezmos enstituidos por un impuesto horrendo; la Nación sin fe pública, sin industria, devorada por un contrato ominoso, representada por el bandidaje y la ineptitud. La clerofobia de más de un lustro no ha hecho mas que el destierro de algunos Obispos y la victimación de excelentes sacerdotes: la Iglesia ecuatoriana progresa y el estado civil retrocede.

Señores Legisladores de 1902, olvidad de los frailes por un instante, decidid, que se aboguen en un mar de agua bendita, que se pudran en el orín de Sacristía, y nosotros y vosotros y yo pasemos á otra cosa.

Cuenca, Julio de 1902."

León Vivar

Hoy, seis años, fue asesinado el valiente joven León Vivar. La esperanza de la Patria, acunada en manos de sus verdugos. Aún su sangre exige reparación y justicia!

REMITIDO

La verdad en su punto

Para la calificación de las personas que han desempeñado el papel de tinteños, el Sr. Alcalde Municipal, Luis F. Borja, remitió una lista al Sr. Comisario Gallegos, en la que no figuraba el nombre del Sr. D. Guillermo Durán; más un evadido enemigo de este Señor, lanzáse á exigir del Sr. Comisario que también se le pusiera en élla.

Muchísimas declaraciones de personas honorables se han recibido en la Comisaría para el esclarecimiento de los hechos; y, en cada una de ellas se ha ido salvando la persona y el buen nombre de nuestro amigo.

Bien conocidas son su honradez y laboriosidad en el trabajo y por lo mismo no necesita ocuparse de asuntos ajenos, puesto que, para los suyos, tiempo le falta.

El Sr. Director de Estudios Dr. Bernal, estudiando la información sumaria, y no encontrando culpabilidad en el Sr. Durán, ha tenido á bien excluirlo entre otros, de la nómina de tinteños.

El destructor ó rastreador envioso ha quedado confundido en sus intenciones depravadas; y, nuestro buen amigo con la buena fama y reputación que goza en la sociedad.

AMIGOS DE LA JUSTICIA.

Quito, Agosto 6 de 1902.

AVISOS

Se necesita una pieza amueblada con recámara y vista á la calle.

UNA CASA EN VENTA

La situad en la carrera "García Moreno", N.º 16 jurisdicción de la parroquia de Santa Bárbara, se ofrece en venta por el precio de tasación. Tiene veintiséis habitaciones cómodas y aseadas, para dos familias, un jardín, 5 patios, una pesebrera, un pazo con muchas segundías, dos azotas, una huerta de gran extensión con arboles de eucaliptos, nogales, etc., un galpón en muy buen estado y horno para asar ladrillos tejas. La casa está limitada por 3 calles públicas. La persona que interese compra puede entenderse con la Sra. Pa. Mercedes Rojas y de Ribadencira.

Nº 150 15 v. Quito, Agosto 1º de 1902.

LA FRANCIA
JULIO LETORT

Avisa al publico que antes de salir para Europa, dará un último baratillo el lunes 4 de agosto, poniendo en venta pública, \$f. 40.000 en mercaderías nuevas, á precio de costo y muchas á pérdida. Pre-

párense para aprovechar de esta GANGA nunca vista:

Todo se venderá! Oportunamentesedistribuirá la lista del baratillo.

Núm. 146 6 v.

LEONIDAS TERAN Q.

ABOGADO

Ofrece al público sus servicios profesionales.

Domicilio—Carrera de Guayaquil (Teatro), N° 138.
Horas de estudio.—De 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

146 10 v.

COCHES DE VIAJE

En la "Agencia de Negocios y Coches", situada en la 4ª covacha del Palacio de Gobierno, quedan establecidas desde el domingo, 27 del actual, carreras de coches á la Magdalena y á Chilligallo, que saldrán á las 8 y regresarán á las 10 de la mañana.

En la misma "Agencia" se proponen ónarrar coches expresos para donde os solicite el público.

Quito, Julio 21 de 1902.

138 6 v.

Se desea comprar una casa nueva, que valga diez ó doce mil sueres, en cualquiera de los barrios que corresponden á la entrada Sur de la ciudad. En esta agencia, darán razón.

Quito, Julio 25 de 1902.

143 10 v.

IMPORTANTE

La Sociedad Filarmónica de Santa Cecilia tiene su estudio en la (carrera de Loja,) N° 144, los jueves y domingo de 7 á 9 p. m.

El Presidente.

En la librería del Sr. Dr. Urrutia se vende, la interesante obra intitulada "Historia de las Misiones de la Compañía de Jesús en el Marañón Español". Muy bien recibida en Europa por los Americanistas, debe serlo mucho más en América y sobre todo en el Ecuador, por los preciosos datos que, acopia referentes á nuestra región oriental.

Su precio, 4 sueres, en pasta diferente; y 3, 50, en rústica. 4 1 tomo en 4º mayor de 744 páginas.

EN EL ALMACEN

DE

A. E. ESTUPIÑAN

Han llegado las siguientes mercaderías:

Género blanco, ancho y fino, á \$f. 9.20.
Arabias finas, nuevas pintas, á 20 centavos vara.

Casimires franceses, \$f. 4.40 y 4.60 vara.

Pañolones de algodón de abrigo, desde \$f. 150. y 2 sueres cju.

Papel para flores y para cometa.

Zarzas negra fina, á siete cuartos vara.

Frazadas blancas de lana. Y muchos otros artículos.

Quito, Julio 23 de 1902.

142 3 v.

LA PATRIA

Suplicamos á nuestros agentes en provincias se dignen cancelarnos sus cuentas, hasta fines del presente mes de julio.

Esperamos que nos dispensarán su atención y continuarán favoreciéndonos con sus correspondencias, dirigiéndose á nuestro Agente general en Quito.

BELLA OCASION

Vendo mi quinta "Alegría" cita en la parroquia de la Magdalena, á diez minutos de esta Capital: contiene catorce cuadras de terreno, llanos fértiles cuya mayor parte está cubierta de hermosos alfalfares, además playas grandes y suaves que dan al río Machangara; en éstas se encuentran esparcidos cerca de dos mil eucaliptus y sobra espacio para tres mil más.

Casa nueva y bien dispuesta, jardines, pesebrera, hornos, tiendas y un baño delicioso. Cerca de la casa y al empezar el descenso á la playa, tiene una abundante vertiente de la agua más pura y saludable que hay en esta comarca, así para la mesa como para el baño.

Más referencias, en mi almacén, (carrera de Chile).

ALLEGRIA V. DE MATA.

N° 140 6 v.

SE ARRIENDA

Un departamento amoblado, á propósito para Diputados, en la carrera de Pichincha (Calle Angato), casa N° 46.

N° 146 15 v.

INTERESANTE.

Recomendamos la calidad excelente y baratura de precio de los siguientes artículos en el almacén de L. Baca y Hnos. Excusados (Watter clo) con asiento de porcelana.

Candelabros de cristal con guarda-brisas de dos y de tres luces.

Papel tapiz de todo precio y magnifico gusto.

Polvos de arroz (Anthea Magnolia)

Casimires, pañolones etc. etc. N° 146 6 v.

CIRUJANO DENTISTA

NICANOR SAENZ.—CALLE DE GARCIA MORENO N° 83.—Instalación especial de electro-gávano-terapia contra las caries. Construcciones proticas de oro, platino, aluminio y cautohou. Extracciones sin dolor con gas hilarante, electro anestesia (corrientes de alta frecuencia de Dr. Arsonval).—Precios bajísimos.—Consultas gratis. (Cruz de Piedra.)

OJO! Verdadera Realización OJO!

¡PRUEBA HACE FE!

Herecibido una cantidad de *Mayorca de Guayaquil* legítimo y elaborado con anis puro, desinfectado y libre de toda mezcla perjudicial á la salud el que ofrezco para realizarlo pronto, á los siguientes precios y al contado:

Por barriles de 55 botellas á \$f. 35. cju.
" docenas, con envase á " 10 "
" botellas " " " 1 "
" " sin " " " 90 cs

Ron de Jamaica (Matusalem), legítimo se recomiendan á las personas de buen gusto, por su pureza y excelentes cualidades, es preferible á muchos cognacs y otros licores.

La docena..... \$f. 22
" botella..... " 2

De venta en el almacén de CARLOS C. ESPINOSA.

(Carrera de Venezuela, N° 49, B. C. Quito.
N° 148

SE NECESITAN CAJISTAS